

建設コンサルタント協会関東支部では、会員企業の女性社員同士の交流や情報交換、女性社員の声を支部活動へ反映させることを目的に、女性の会を発足しています。

司会——今日は、女性の会の方と関東支部の支部長にお集まりいただきました。初めに建設コンサルタントを志したきっかけを教えていただけますか？

竹内——私は、子供の頃、両親がドライブでダメに連れて行ってくれたのがきっかけかもしません。大学の女性の同級生は、公務員や違う分野に進む人も多かったのですが、私は設計や計画をやりたくて、インターナンスの際に知った建設コンサルタントに進みました。

須賀——私も、家族のドライブがきっかけでした。中学のときに、山を切り崩して工事をしている現場を通りがかったのです。自然が好きでしたから、なぜこのようなことをするのか、本当に必要があるのか疑問に思いましたが、知識が無く判断出来ない自分が嫌で、勉強しようとしました。幅広い価値感をもつ技術者の中で環境を考えたいと思っていたので、構造、道路、交通など様々な分野をもつ建設コンサルタントを選びました。

北浦——私は、中学生くらいのときに阪神大震災で倒壊した高架橋について、横倒しでは側道がつぶれるので、真下に落とす研究があると聞いて、そういう考え方があるのか、これは面白いと。

長谷川——いやいや、倒壊しない研究をしないと（笑）。

北浦——それもそうですね（笑）。就職活動の際は、建設コンサルタントとゼネコンで迷いました

単に資料を作ったりする仕事と思っていたので、ここまでやらせて貰えるのかと、やり甲斐は感じますね。

須賀——確かに、やり甲斐があり、想像していき以上に影響力がある仕事だと思います。

清久——環境に配慮した工法ってどんどん新しい技術ができてきているから、専門家が必要とされますよね。私は、守るという意識は女性のほうが強いと思うのです。自然を守る、動物を守る。直接環境を守つていける仕事が建設コンサルタント、というアピールはあると思います。

長谷川——構造物等の設計にかかわっている仕事はどうですか？

竹内——私は、新東名のように自分たちの成果をニュースで見るとやり甲斐を感じますね。

長谷川——私も、自分が計画・設計した橋が出来ると、実物はゼネコンさんがつくりますが、「俺が作った」と胸が熱くなり家族や他の人に自慢したくなりますね。

長谷川——仕事をすることの魅力を伝えていくには何が必要でしょう。この仕事が両親や一般の人にも理解され女性が進出できる職業だと認識して貰うためには、どうしたら良いでしょう。清久——長時間労働のイメージで迷っている人は多いと思います。

北浦——私は、就職活動中も入社後も両親に「公務員がいいんじゃないか」と言われました。公務員ではできないことがやりたいと説明して、今に至りますが。

竹内——うちの両親も、夜も遅くて、休日も無



■橋を見つけると興味が湧きたてられる[北浦さん]
(現場付近の豊田アローズブリッジを背景に)



座談会 建設コンサルタント業界における女性の活躍

長谷川伸一 北浦利依 清久笑子 竹内彩 須賀奈津子

2014年10月8日(水) 於: 東京国際フォーラム G601会議室

たが、先輩の「設計をやりたいなら、絶対に建設コンサルタント」いうアドバイスで決めました。設けられました。研究室の友達には「専門分野がそのまま仕事にできるなんて稀だ」と驚かされました。その子は、専門分野の橋じゃなくて、岸壁を設計しているそうです（笑）。

北浦——ゼネコンに就職した同級生には「専門分野がそのまま仕事にできるなんて稀だ」と驚かされました。その子は、専門分野の橋じゃなくて、岸壁を設計しているそのまま仕事が出来ていては羨ましいと良く言われます。

清久——それはありますね。私も大学の友達から、勉強したことを活かして仕事が出来ていては羨ましいと良く言われます。

北浦——ゼネコンに就職した同級生には「専門分野がそのまま仕事にできるなんて稀だ」と驚かされました。その子は、専門分野の橋じゃなくて、岸壁を設計しているそのまま仕事になりました。昨年の若手の会の時も話題になりましたが、優秀な担い手確保の面からも、建設コンサルタントの役割や社会への貢献についての広報が必要ですね。

清久——土木って普通に生活していると、ゼネコンが重機を使って工事をしている場面しか思ひ浮かばないけど、計画や環境調査、設計が積み上がった上で工事をしていることも知つて欲しくですね。

須賀——そこに魅力を感じる人、結構いるはずですよ。

清久——責任ある仕事、影響力のある仕事です。環境アセスメントなどは、発注者さんは人生の中で一回経験するかどうか。でも、私はちは三回も四回も経験しているから、工事の指針となる評価書の策定などでも頼りにされる

いんじゃないの?と心配していましたね。

清久——だつて、ネットで「建設コンサルタント 労働環境」で検索すると、ブラックな情報しか出てこない（笑）。こんな業界にかわいい娘も成果が出始めていることのPRが必要ですね。

長谷川——それは男性も一緒にですね。長時間労働は、出産や育児といった話の前に改善すべき課題です。最近はノー残業デーなどの取り組みも成果が出始めています。

竹内——意識の問題も大きいですよ。ノー残業デーだって、初めは、「発注者から苦情が来る」とか「緊急対応があるから出来ない」という人も多かったです。でも、実際やってみると出来ていて。

清久——私は結婚して、定時で帰らなくてはいけなくなつたので、際限なくは出来なくなりました。上司と相談して成果のターゲットを決めて、こだわりすぎないようにしています。

長谷川——これは男性も女性も一緒にですが、限られた時間で良い物を作るのがプロだという意識に変わることで、労働環境も改善し、会社の生産性も上がり、社会全体のコストも下り、親も安心することができますね。

司会——話は変わりますが、女性らしさを忘れないとされていることってありますか？

竹内——土木業界の女性って、あんまり華やかなイメージがないですよね。私は、忙しくても、身なりには気を付けるようにしています。「土木の仕事をしている」という意外性が格好いいじや

ないですか。

清久——確かに、ギャップはありますね。私も「ダメの現場に行っている」と言うと「えつ? ヘルメットかぶっている姿が想像できない」と言われます。

長谷川——作業着やヘルメットを女性向けにカラフルにしてみたらどうでしょう。

竹内——そ、それは普通の作業着の方が格好いいですよ。

私も好きですね。

須賀——別に電車にも、飛行機にも、作業着で乗れますよね。周りの人は「えつ?」って。

北浦——乗れちゃう。むしろ「着こなしている」とか言われる。

司会——えっと、女性らしさを忘れないために・・・(笑)。

長谷川——なるほど、プロを感じさせる作業着の格好良さと、普段の女らしさ。そのギャップがいいということですね。ただ、学生さんはどうでしょうね。作業着に抵抗があるかも。

竹内——土木を志している人は、技術職に誇りがあるから、作業着は格好いいと思うとしますよ。キャビンアテンダントさんの制服と同じで、私たちにとっては戦闘服ですよ。

■仕事と家庭の両立

竹内——最近新聞で読んでもちょっと面白いなど思っているのですが、地元の子供達に橋の舗装前のコンクリート橋面にお絵かきして貰うという取り組みが実施されていました。舗装したら見えなくなるけど、子供達に落書きの記憶は残つて、橋に愛着が湧くいい取り組みだなと思いました。

長谷川——面白いですね。工事を工夫して一日遅らせるだけで出来ますしね。そういうアイディアは女性の感性じゃないかな、私なんかは、早く舗装しちゃえと思っちゃいますよ(笑)。女性でした。

長谷川——面白いでですね。工事を工夫して一日遅らせるだけで出来ますしね。そういうアイディアは女性の感性じゃないかな、私なんかは、早く舗装しちゃえと思っちゃいますよ(笑)。女性でした。

■女性の感性が活きる



■帰宅時間カードの設置状況とカードの種類〔清久さん提供〕
(本社は赤色の22時以降のカードもある)



■座談会の様子
■在宅勤務用パソコン〔清久さん提供〕
(特別にセキュリティ対策をした通信機器を使用する)

とに意味がある。正社員としてあなたが安心出来る環境で続けて下さい」と言つていただいて、正社員のままにやらせていただいています。みんな暖かく見守っていますが、申し訳ないという思いもありますね。

竹内——気持ちの問題もありますよね。自分がフルタイムで働いているのに、定時で毎日帰る人がいる。理解はあっても感情は生まれます。特に自分が目一杯だと思いやりの余裕が持てなくなります。女性だけを考えるのでなくして、全体の労働環境を改善していく必要があると思います。

長谷川——結婚すると家事もあるし、将来は出産もあるでしょう。働き方を変えていく必要性は感じますか?

北浦——私は、今は営業の部署で残業も少ないですが、技術でやれたかと言われると自信は無

長谷川——なるほど、プロを感じさせる作業着の格好良さと、普段の女らしさ。そのギャップがいいということですね。ただ、学生さんはどうでしょうね。作業着に抵抗があるかも。

竹内——土木を志している人は、技術職に誇りがあるから、作業着は格好いいと思うとしますよ。キャビンアテンダントさんの制服と同じで、私たちにとっては戦闘服ですよ。

■仕事と家庭の両立



■現場から作業着のまま内業することも〔須賀さん〕
■作業着に身を包み調査に臨む〔清久さん〕
■業務の中でも好きな現地踏査作業と社内での仕事風景〔竹内さん〕
(作業着と女性らしさとのギャップも魅力の一つ)

■意識を変えるため

清久——男性ってONとOFFの切り替えが苦手な方が多くないですか?

長谷川——ありますね。ノー残業デーで五時に帰らせると、明るすぎて、何をしたらいいかわからぬといふ人もいます。

■意識を変えるため

清久——男性ってONとOFFの切り替えが苦

明しますよね。多分女性は感情的にはなりにくいのかな。なる女性もいるかも知れないですか(笑)。住民の方や漁業協同組合の方と話す場面などは女性の方が上手いくことが多いです

ならでは、というのはありますか?

竹内——社内でもすぐ名前を覚えて貰えるので、これは有効に使おうと思っています(笑)。

長谷川——女性のほうがコミュニケーションは上手で、リーダーシップもある人が多くいます。

北浦——コンサルタントって人間関係が大事だと思います。話しかけやすい、名前を覚えることもあります。話しかけやすい、名前を覚えることもあります。これは大きいです。「最近忙しそうだけ大丈夫か」と違う部署の方に声をかけていたいたりしますから。

須賀——女性のちょっととした一言で場が和むこともありますよね。

司会——打ち合わせとともに上手いくことが多いと聞きますね。少なくともケンカして帰ってくる人って、女性社員では聞かせんよね(笑)。

長谷川——双方の主張がぶつかれば感情的になることもありますよね。この仕事つてそういう主張の連続だと思うけど、それでも余りぶつからない?

須賀——主張はぶつかりますけど、ちゃんと説明しますよね。多分女性は感情的にはなりにくいのかな。なる女性もいるかも知れないですか(笑)。住民の方や漁業協同組合の方と話す場面などは女性の方が上手いくことが多いです

